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Фото Натальи Федотовой

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск

МЭР РУСЛАН БОЛОТОВ  
О НАСТУПАЮЩЕМ ДНЕ СТРОИТЕЛЯ  
«Благодаря труду, мастерству и таланту многих поколений 

строителей был возведен наш Иркутск: здесь появились 
промышленные предприятия, социальные объекты и жилые дома, 

дороги и коммунальная инфраструктура. Именно поэтому  
День строителя — это наш общий праздник».
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ГРАФФИТИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ 
Художник Татьяна Закирова вновь расписывает стены 

в подземном переходе на улице Лермонтова

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф
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—  Наталья, давайте сразу 
объясним нашим читате-
лям, как именно действует 
автодозвон
—  Все просто. Если кто-то раз-

местит в неположенном месте объ-
явление, указанный в нем телефон 
занесут в базу для автодозвона. Да-
лее через специальную программу 
на этот номер будут поступать звон-
ки со следующим текстом: «Вами 
нарушено правило благоустройства 
территории города Иркутска, вы 
разместили информационные ре-
кламные материалы вне отведенных 
для этого мест. Чтобы снять автома-
тический дозвон, вам необходимо 
обратиться в комитет по управлению 
Правобережным округом». Звонить 
владельцу телефона будут до тех пор, 
пока он не уберет рекламу.
—  И сразу же возникает во-

прос: подобные навязчивые 
звонки законны?
—  В нашем случае — да. Мы дей-

ствуем в рамках положения «По-
рядок и организация осуществления 
автоматического информирования 

на территории города Иркутска», 
утвержденного постановлением 
администрации областного центра. 
В соответствии с этим положени-
ем мы как раз и наделены такими 
полномочиями, как автоматическое 
информирование населения.
—  Почему возникла необ-

ходимость в запуске такой 
системы?
—  В Иркутске сейчас активно 

создают комфортную городскую 
среду для горожан, однако сложно 
говорить о каком-либо комфорте, 
когда весь город облеплен какими-
то бумажками. Ведь для рекламных 
листовок и объявлений есть раз-
решенные места. Это городские 
афиши, информационные доски 

возле подъездов многоквартирных 
домов, тумбы на остановочных 
пунктах. Но люди клеят свои объяв-
ления везде, где есть такая возмож-
ность — на столбах, фасадах зданий, 
заборах…
Разумеется, мы давно уже ве-

дем борьбу с визуальным мусором. 
В частности, в рамках выполнения 
работ по муниципальному контракту 
ежедневно очищаем опоры, заборы, 
подпорные стены, а также удаляем 
граффити. Только с начала этого 
года удалено более 6900 объявле-
ний, закрашено более 70 квад ратных 
метров граффити. Между прочим, 
недешевое удовольствие! В текущем 
году, например, в городской бюджет 

на это заложено около 800 тысяч 
рублей.
Раньше мы привлекали к адми-

нистративной ответственности соб-
ственников зданий и сооружений, 
где размещались эти листовки. Это 
было не совсем честно по отношению 
к собственникам (в конце концов, 
не они ведь портили внешний облик 
города), да и особой пользы не при-
носило. Наши подрядчики рассказы-
вают: стоит им очистить какую-либо 
улицу от листовок, как буквально 
на следующий день там появляются 
новые.
Как раз чтобы сократить бюджет-

ные траты (три месяца автодозвона 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Пилотный проект 
по автоматическому 
информированию 

запущен в июле в Правобережном 
и Свердловском округах, 
в дальнейшем полученный опыт 
планируется распространить 
на весь город. О том, как 
именно работает автодозвон 
и насколько он эффективен 
борьбе с визуальным мусором, 
мы поговорили с Натальей 
Шевченко, начальником отдела 
коммунального хозяйства 
управления ЖКХ комитета 
по управлению Правобережным 
округом администрации города 
Иркутска.

Виктор,  
бизнес-тренер
Нет, такие объявления 

не привлекают внимания. 
Я знаю, как работает рекла-
ма, и точно могу сказать: 
этот вид не работает. В век 
информационных техно-
логий подобные методики 
просто устарели. А вот вид 
города они портят, с этим 
не поспоришь.

Людмила, 
пенсионерка
Нет, мне хватает и той ре-

кламы, что приходит на теле-
фон, а смотреть по сторонам 
мне неинтересно. У меня та-
кой возраст, в котором мож-
но сказать: «Все, чего хотела, 
уже исполнилось». Поэтому 
никакие объявления на забо-
рах меня не интересуют. Я их 
даже не замечаю.

Саян, менеджер
Нет. Да и не вешают 

уже таких объявлений, как 
мне кажется. Даже не могу 
вспомнить, где я видел по-
добные в последний раз. Вот 
если оглядеться — ничего же 
не видно! Наверное, все-таки 
хорошо работают соответ-
ствующие службы.

Матвей, студент
Нет, не читаю. И мне 

не нравится, когда город ими 
оклеен. Это некрасиво и пор-
тит внешний вид любых со-
оружений. Поэтому главное 
— предложить альтернативу. 
Площадок, где можно легаль-
но разместить такие объявле-
ния, должно быть больше.

Над «Темой недели» работала Наталья Федотова

Юлия, студентка
Мне кажется, мало кто 

читает такие объявления — 
их слишком много. Я живу 
в спальном районе и посто-
янно вижу листовки на до-
мах, на столбах освещения 
и даже в подъездах. Считаю, 
есть смысл запустить систему 
автодозвона по всему городу, 
чтобы это прекратить.

«ТО, ЧТО НАПИСАНО НА ЗАБОРЕ, МЕНЯ НЕ ИНТЕРЕСУЕТ» 
На этой неделе мы спросили прохожих: «А вы читаете объявления на улицах?  

Обращаете на них внимание?»

За вот такую «красоту» предусмотрена административная 
ответственность: штраф для граждан в размере от 1000 
до 5000 рублей, для должностных лиц — от 5000 до  
13 000 рублей, для юридических — от 10 000 до  
55 000 рублей

Наталья Шевченко, начальник отдела коммунального 
хозяйства управления ЖКХ комитета по управлению 
Правобережным округом администрации 
Иркутска: «Только за один день 40 человек, которые 
расклеивали листовки в неположенном месте, 
попросили снять их с автодозвона»

АВТОДОЗВОН ПРОТИВ ВИЗУАЛЬНОГО МУСОРА
Городская власть вооружилась новым методом борьбы с неряшливой 

и незаконной расклейкой рекламных листовок
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По словам Виталия Барышни-
кова, заместителя мэра — предсе-
дателя комитета по социальной 
политике и культуре Иркутска, 
суть единого образовательного 
комплекса — отсутствие границы 
между дошкольным и началь-
ным школьным образованием.
—  Это психологически ком-

фортно для детей, положительно 
влияет на их успехи в начальной 
школе, удобно для педагогиче-
ского коллектива, — уверен Ви-
талий Владимирович. — В этом 
году в школе создадут подгото-
вительную группу будущего дет-
ского сада. Позже, когда новый 
детский сад откроется, ребята 
перейдут туда.
Более того — рядом со школой 

и строящимся детским садом за-
планирован физкультурно- 
оздоровительный комплекс, уже 

ведется разработка проектно-
сметной документации!
В среду, 4 августа, на строй-

площадке будущего садика 
в Лесном побывали губернатор 
Игорь Кобзев и мэр Руслан Боло-
тов. Разумеется, говорили о том, 
каким станет новый сад: здание 
будет состоять из трех двухэтаж-
ных блоков, в нем разместят 11 
групп, 3 из них — для ребятишек 
раннего возраста. На первом эта-
же будут расположены медицин-
ский и пищевой блоки.
Руслан Николаевич уточнил, 

что построить этот объект долж-
ны к декабрю: «Договорились 
с подрядчиком, что будет нара-
щивать объемы и уложится в за-
явленный срок».
Кроме того, по словам мэра 

Иркутска, в следующем году 
на прилегающей территории 

будут обустроены ливневая ка-
нализация и локально-очистные 
сооружения, отремонтирована 
автодорога и оборудованы подъ-
ездные карманы.
—  Это отличный пример ком-

плексного развития отдельных 
микрорайонов, когда вместе 
с возведением жилых домов 
строятся социальные объекты 
и создается дорожная инфра-
структура, — отметил Руслан 
Болотов. — Подобную практику 
будем реализовывать и дальше 
при поддержке правительства 
Иркутской области.
И всем присутствующим было 

видно, что мэр Иркутска как 
строитель и сам вдохновлен от-
крывающимися перспективами 
для жителей Лесного.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

Школьникам и родителям 
из Лесного повезло: новая 
школа № 33, которую открыли 

в микрорайоне два года назад, работает 
только в одну смену. К этому режиму 
школьной жизни стремятся все уровни 
органов власти: президент России поставил 
задачу перевести все школы страны 
на учебу в одну (первую) смену. Поэтому 
такие школы, как в иркутском микрорайоне 
Лесной, вызывают здоровую зависть у тех 
детей и родителей, которые пока еще ждут 
(а работа идет) перехода своей школы 
на такой режим учебы. На этой неделе стало 
известно, что строящийся в Лесном детский 
сад объединят со школой № 33 в единый 
образовательный центр, а рядом построят 
ФОК!

А НЕ ПЕРЕЕХАТЬ ЛИ В ЛЕСНОЙ?   
Хорошие новости из этого микрорайона 

поступают одна за другой

Так сейчас выглядит будущий детский сад в микрорайоне Лесной, строительство которого началось 
в мае. Уже закончено устройство фундамента, подрядная организация приступает к монолитным 
работам. По проекту (на фото справа) в детском саду будут три двухэтажных блока. «На будущий год 
по просьбам жителей будем ремонтировать дорогу, сделаем там ливневку. Развивать территории 
микрорайонов важно в комплексе. На это и делаем основной упор в работе», — написал в своей 
социальной сети Руслан Болотов после посещения стройплощадки в Лесном

Губернатор Игорь Кобзев и мэр Иркутска Руслан 
Болотов на стройплощадке в микрорайоне Лесной. 
«Школа № 33 — одна из немногих в Иркутске, где 
обучение проходит в одну смену. Новый детсад 
также закроет потребность жителей микрорайона. 
Так должно быть во всех городах и районах нашей 
области», — уверен губернатор

8 августа мы чествуем людей многих 
созидательных профессий: архитекторов, 
инженеров, проектировщиков, поздрав-
ляем руководителей и работников отрас-
ли, преподавателей и студентов профиль-
ных направлений в вузах и ссузах.
Во все времена профессия строителя 

была и остается одной из самых вос-
требованных и уважаемых. Благодаря 
труду, мастерству и таланту многих по-
колений строителей был возведен наш 
Иркутск: здесь появились промышлен-
ные предприятия, социальные объекты 
и жилые дома, дороги и коммунальная 

инфраструктура. Именно поэтому День 
строителя — это наш общий праздник.
Дорогие друзья! Иркутские строители 

всегда славились высоким профессио-
нализмом, ответственным отношением 
к делу. Знаю об этом доподлинно: мне 
посчастливилось поработать и пообщать-
ся с одними из лучших представителей 
этой сферы, когда был министром стро-
ительства Иркутской области. За время 
совместной работы в областном центре 
появились значимые объекты: Верхняя 
Набережная, 130-й квартал, Ледовый 
дворец «Айсберг», новое здание библио-

теки им. Молчанова-Сибирского и дру-
гие. Многие из них уже полюбились 
иркутянам, стали визитной карточкой 
нашего города. Твердо убежден: со-
трудничество с представителями стро-
ительной сферы будет таким же эффек-
тивным, поспособствует дальнейшему 
развитию областного центра.
Уважаемые строители! Желаю вам 

и вашим близким крепкого здоровья, се-
мейного счастья, благополучия и новых 
успехов на благо родного города!

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

обойдутся городскому бюджету в 150 тысяч руб-
лей) и возложить ответственность на собственни-
ков объявлений, мы и решили попробовать такой 
способ борьбы, как автодозвон.
—  Уже есть эффект?
—  Когда телефон звонит не переставая, это 

очень подстегивает нарушителей! Дозвон осу-
ществляется ежедневно с 8 утра до 22 ночи, в вы-
ходные — с 9 до 22 часов. Сначала мы звоним 
раз в час, потом — раз в полчаса. Когда звонки 
повторяются каждую минуту и у человека бло-
кируется возможность пользоваться телефоном, 
все начинают быстро реагировать. Только 
за один вчерашний день к нам обратились 40 
граждан и попросили снять их с автодозвона. 
И это из семидесяти поставленных на автодоз-
вон телефонов! Снимаем с автодо звона, кстати, 
только по факту: предоставлению фотоматериа-
лов и личному заявлению. То есть нужно лично 
прийти и показать, что объявление снято.
Пилотный проект мы запустили в конце июля. 

Пока на три месяца и только в двух округах 
(в том числе и в центре города, который просто 
обязан быть эстетически привлекательным). 
Если все пойдет удачно, запустим автодозвон 
по всему Иркутску.
—  Но что помешает гражданину 

внести номер, с которого будет осу-
ществляться автодо звон, в свой черный 
список?
—  Как обойти блокировку — знает подряд-

чик. Есть, правда, проблема с многоканальными 
телефонами. Например, в случае массовой рас-
клейки, где говорится о помощи наркоманам 
и алкоголикам. До них сложно дозвониться 
и блокировать их работу, поэтому в этом случае 
будем действовать по старинке. А вот агентства 
недвижимости, к примеру, реагируют сразу, по-
тому что указывают рабочие телефоны.
—  Наталья, как вы сами думаете — по-

может ли автодо звон избавиться от ви-
зуального мусора?
—  Уверена, что поможет! Граждане, ко-

нечно, реагируют по-разному. Одни приходят 
обиженные. Но есть и те, кто задает вопросы: 
«А почему? А разве нельзя? А где можно? А как 
правильно сделать?» То есть люди начинают за-
думываться, и в этом есть хороший воспитатель-
ный момент.
А еще мне вчера одна женщина сказала: «Я, 

оказывается, счастливый человек! Поняла это 
сегодня утром, когда начался ваш автодозвон. 
И я сразу пришла к вам — чтобы вернуть свое 
счастье».

Беседовала Наталья Федотова
Фото из архива героини публикации

ПРОТИВ 
ВИЗУАЛЬНОГО 

МУСОРА
Городская власть вооружилась 

новым методом борьбы 
с неряшливой и незаконной 

расклейкой рекламных листовок

Окончание. Начало на стр. 2

ПОЗДРАВЛЯЮ С НАСТУПАЮЩИМ ДНЕМ СТРОИТЕЛЯ!



4 ИРКУТСК | № 30 (1017) | 6 августа 2021 года иркутскинформ.рфЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

—  Вы же знаете, как бывает: подросток оши-
бается и подпадает под влияние социально-
негативных явлений, потому что любопытно 
и за компанию, — рассказывает Анна Романовна. 
— При разговоре с ним выясняется, что это полу-
чилось случайно, что больше такого не повторит-
ся… Но нас не останавливают пустые обещания. 
С каждым ребенком ведется серьезная и по-
стоянная работа, которая дает положительные 
результаты.
По словам председателя поста в гимназии № 2 

Юлии Ивановой, заместителя директора по учеб-
но-воспитательной работе, цель этой важнейшей 
профилактической работы — сформировать сре-
ди школьников стойкое неприятие алкоголя, та-
бака, наркотиков.
—  Причем ставка делается не на запреты: 

мы акцентируем внимание на здоровом образе 
жизни, на спорте, на красоте. Учим детей тому, 
что счастливее их сделают забота о себе, о своем 
здоровье — как физическом, так и ментальном. 
И, конечно, тому, что вокруг себя нужно сеять до-
броту. Ведь если этот образ жизни сформирован, 
то и никакие вещества не нужны, — убеждена 
Юлия Николаевна.
Весь учебный год в гимназии № 2 насыщен 

многими полезными и интересными для де-
тей событиями. Различного рода мероприятия, 
флэшмобы, конкурсы, соревнования, тренинги, 
помощь собачьим приютам и многое-многое 

другое так или иначе формируют здоровый дух 
учащихся.
Регулярно проводятся профилактические не-

дели, посвященные борьбе с социально-нега-
тивными явлениями. Привлекаются родители, 
волонтеры. Подключается к профилактической 
работе и сотрудник полиции, инспектор по делам 
несовершеннолетних Татьяна Закшеева, куратор 
гимназии № 2. Она регулярно проводит беседы 
с детьми об ответственности за правонарушения 

и преступления. Так у детей формируется по-
нимание, что в государстве существуют законы, 
которые нарушать нельзя.
И, конечно, когда ведется такая кропотли-

вая работа, о ее результатах хочется рассказать. 
Именно чтобы образовательные учреждения 
могли продемонстрировать свои достижения, 
ГКУ «Центр профилактики, реабилитации и кор-
рекции» и проводит конкурс «Лучший нарко-
пост в образовательной организации Иркутской 
области». Мероприятие долгосрочное, в этом 
году оно охватило период с 1 октября 2020 года 
по 25 июня 2021 года.
—  Мы очень благодарны организаторам за то, 

что наш труд оценили по достоинству, — Юлия 
Иванова и Анна Зубкова, педагоги гимназии № 2, 
идеологи поста «Здоровье+», не скрывают гордо-
сти за свою победу.

Алена Кашпарова
Фото Олега Степанова

ИРКУТСКАЯ ГИМНАЗИЯ № 2 ОТЛИЧИЛАСЬ
Первое место в областном конкурсе на лучший наркопост в школах!

Первые посты здоровья (наркопосты) 
в школах появились около 15 лет 
назад. За это время, говорит Анна 

Зубкова, социальный педагог гимназии № 2,  
профилактическая работа этих 
постов здоровья дала значительный 
положительный эффект.

История предприятия началась 
в 1916 году. Завод пережил револю-
цию, Гражданскую и Великую Оте-
чественную войны, перестройку, при-
ватизацию. Можно сказать, что его 
судьба сложилась удачно: он остался 
верен своему предназначению, со-
хранил рабочие места и сегодня про-
должает трудиться на благо Отечества. 
За 105 лет своего существования здесь 
производилась самая разная продук-
ция: в послевоенные годы — кислород 
для нужд железной дороги, затем си-
ликатный кирпич, плиты перекрытия, 
сваи, бордюры, мостовые переходы 
и многое другое. Но так или иначе 
иркутский завод большую часть своей 
истории связан с железнодорожным 
ведомством. С 1998 года он главным 
образом выпускает железнодорожные 
шпалы и брусья стрелочных перево-
дов. В 2008 году предприятие вошло 
в состав строительно-монтажного тре-
ста «Стройиндустрия» филиала ОАО 
«РЖДстрой». 
Поскольку вся заводская продукция 

предназначена для железной дороги, 
соответственно, она должна обладать 
высокой прочностью, водонепро-
ницаемостью и морозостойкостью. 

Бетонные смеси, которые производит 
бетоносмесительный узел иркутского 
завода ЖБК, обладают всеми необхо-
димыми характеристиками. За каче-
ством продукции строго следят служба 
контроля качества и сертификацион-
ная комиссия.
Но главное богатство предприятия 

— это, конечно, люди. В коллективе 
работает более 140 человек. Все опыт-
ные, квалифицированные специали-
сты. Стаж многих на заводе ЖБК более 
30 лет. Большей частью здесь трудятся 
иркутяне, проживающие в Ленинском 
округе. В цене на заводе арматурщики, 
формовщики, сварщики, электрики, 
слесари, токари и другие рабочие спе-
циальности. Предприятие сотруднича-
ет с иркутскими профтехучилищами, 
ИрНИТУ и ИрГУПСом. Но так сложи-
лось, что профильных специалистов — 
формовщиков изделий, конструкций 

и строительных материалов — учеб-
ные заведения сегодня не готовят. Их 
обучают непосредственно на заводе, 
передавая опыт от наставников. Инже-
нерно-технический персонал прихо-
дит в основном после окончания Ир-
кутского научно-исследовательского 
технического университета. Коллектив 
на заводе стабильный, текучки кадров 
нет, высокие зарплаты, полный соц-
пакет, санаторно-курортное лечение 
в оздоровительных учреждениях си-
стемы РЖД.
Среди людей, которые долгие 

годы сохраняют заводские традиции, 
— Ирина Герасимовна Мельни-
кова. На предприятие она пришла 
в 1997 году и, проработав 15 лет техно-
логом, возглавила один из самых от-
ветственных участков производства — 
отдел качества и сертификации. Более 
15 лет трудится на заводе  

Светлана Анатольевна Панфи-
лова. За это время она прошла путь 
от контролера бетонных изделий 
до начальника производственно-тех-
нического отдела. Более 30 лет отдала 
предприятию Марина Викторовна 
Проскурина. На ЗЖБК Марина Вик-
торовна пришла работать учетчиком 
в 1991 году. Сегодня она мастер про-
изводственного участка в цехе шпалы, 
председатель первичной проф союзной 
организации. С 1996 года работой 
бетоносмесительного цеха руководит 
Александр Валентинович Пе-
тров. Огромный опыт и детальное 
знание производства характеризуют 
и директора предприятия Екатерину 
Юрьевну Емельяненко. В 1994 году 
она начала работать на заводе арма-
турщицей. Без отрыва от производства 
окончила вуз, получив диплом инже-
нера-механика. В 1998 году Екатерина 
Юрьевна возглавила цех по изготовле-
нию железобетонной шпалы, а в про-
шлом году ей было доверено управле-
ние заводом. И таких людей, глубоко 
преданных рабочим и инженерным 
профессиям, на заводе немало, они 
золотой фонд предприятия.
Поскольку за давностью лет точная 

дата образования Иркутского ЗЖБК 
не сохранилась, его днем рождения 
стало второе воскресенье августа — 
День строителя. В этот праздничный 
выходной на территории завода 
по традиции будут чествовать лучших 
работников. А уже на следующий день 
завод-труженик начнет отсчет нового 
рабочего года.

Нина Александрова
Фото предоставлено заводом ЖБК 

Иркутска

ПРЕДПРИЯТИЕ С ВЕКОВЫМИ ТРАДИЦИЯМИ
В День строителя завод ЖБК Иркутска отметит 105 лет

История этого предприятия 
началась еще до революции 
— в 1916 году. Старый 

корпус, расположенный на улице 
Заводской, до сих пор цел, 
но производственный цикл в конце 
прошлого века был перенесен 
на Трактовую, и с 1998 года работа 
здесь ни разу не останавливалась. 
Несмотря на экономические 
кризисы и пандемию, в цехах 
предприятия кипит жизнь. 
Иркутский завод железобетонных 
конструкций, входящий в состав 
компании «РЖДстрой», сегодня 
единственный в Восточной Сибири 
производит шпалы.

За одну смену с заводской линии иркутского ЖБК выходит тысяча готовых 
шпал, которые отправляются в разные концы страны, где строят и рекон-
струируют железнодорожные пути

Юлия Иванова, заместитель директора по учебно-
воспитательной работе, и социальный педагог 
Анна Зубкова — ответственные за работу поста 
«Здоровье+» в гимназии № 2. Победа в областном 
конкурсе — значимое событие для гимназии!

ЧТО ТАКОЕ ПОСТ ЗДОРОВЬЯ
  ИЛИ НАРКОПОСТ?

Это общественный орган, кото-
рый проводит комплексную профи-
лактическую работу в школе  
для выработки у учащихся навыков 
здорового образа жизни и форми-
рования устойчивого нравственно- 
психологического неприятия зло-
употребления психоактивными 
веществами.

Н
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Напомним: граффити появились под 
землей в 2015 году по инициативе руко-
водства торгового центра «Лермонтов», 
расположенного неподалеку. И делала его 
иркутская художница и архитектор Татья-
на Закирова. Когда росписи закрасили, 
Татьяна сразу предложила их снова восста-
новить (и разнообразить). И уже несколь-
ко дней девушка работает «под землей», 
вооружившись баллончиками с краской 
и собственными эскизами.

Когда Татьяна закончит работу, мы 
увидим, что стены в переходе рядом с ТЦ 
«Лермонтов» оформлены в водной темати-
ке. У человека, спускающегося по лестнице 
в переход, должно создаться впечатление, 
что он уходит под воду (потолок станет во-
ображаемой поверхностью моря). А стены 
покроются иллюстрациями из жизни под-
водного мира.
Но как же Михаил Лермонтов? Разуме-

ется, наш великий поэт останется главным 
персонажем арт-объекта. Портрет Михаила 
Юрьевича Татьяна нанесет на стену ближе 
к выходу в направлении торгового центра 
«Лермонтов». Найдут свое место в росписи 
и отсылки к его произведениям.
Добро пожаловать примерно через две 

недели в свежерасписанный подземный 
переход!
—  Мы поддерживаем молодежные ини-

циативы, которые направлены на улучше-
ние внешнего облика города. Граффити 
— оригинальная часть дизайна, они при-
влекают внимание горожан, — отметил 
главный архитектор Иркутска Антон 
Жуков.
Кроме того, рассматривается возмож-

ность аналогичного художественного 
оформления еще трех подземных пере-
ходов — на остановках общественного 
транспорта «Институт МВД», «Волжская» 
и «Цимлянская». В планах также распи-
сать граффити ряд подпорных стен и фаса-
дов зданий.

Наталья Федотова
Фото автора

ЖИЗНЬ В ЦВЕТЕ
Оригинальное граффити возвращается 

в подземный переход на улице Лермонтова

Читатели «Иркутска» наверняка 
помнят эту историю: летом 
прошлого года коммунальщики 

во время ремонта подземного перехода, 
когда избавляли стены от грибка, 
закрасили рисунки — портрет Михаила 
Лермонтова, великого русского 
поэта, а также иллюстрации его 
самых знаменитых произведений. 
Справедливости ради скажем, 
что роспись на стенах имела уже 
неприглядный вид (к моменту ремонта 
она «жила» на стенах перехода пять лет). 
Кое-где граффити порядком обвалилось, 
выцвело и откровенно нуждалось 
в обновлении. Поэтому городская власть 
тогда встала на сторону возмутившейся 
исчезновением арт-объекта 
общественности и пообещала вернуть 
граффити. На этой неделе в подземный 
переход пришла художница Татьяна 
Закирова (IrkArtStudio), а вместе с ней 
— жизнь в цвете.

АВТОМОБИЛЬ 
ЗА ПРИВИВКУ

В Иркутске проходит розыгрыш призов 
среди вакцинированых горожан

«Комсомольская правда» при 
поддержке администрации 
Иркутска запустила акцию 

«Вакцинация — это жизнь!», во время 
проведения которой в столице Приангарья 
пройдет несколько розыгрышей призов 
среди вакцинированных иркутян, а в финале 
будет разыгран автомобиль — белая Lada 
Granta 2021 года выпуска.

Кто станет обладателем суперприза, узнаем 9 сентя-
бря. А 12, 19, 26 августа и 2 сентября пройдут дополни-
тельные розыгрыши, а это еще по 5 классных призов. 
Принять участие в акции могут только жители города 
Иркутска старше 18 лет, зарегистрированные на терри-
тории РФ и имеющие постоянную или временную про-
писку в областном центре.
При этом участником розыгрыша станет тот, кто 

прошел полный курс вакцинации от COVID-19 любым 
из препаратов, зарегистрированных на территории РФ, 
и получил в промежуток с 1 по 31 августа 2021 года под-
тверждающий это QR-код и сертификат вакцинации 
COVID-19.

Для этого нужно вырезать из «Комсомолки» 
или нашего еженедельника «Иркутск» этот 
билет, заполнить его, сфотографировать и от-
править фотографию вместе с QR-кодом одним 
из удобных способов:
• на электронную почту podarki@phkp.ru;
• с помощью приложения (мессенджеры Viber/

WhatsApp/Telegram на номер 8 (964) 118-20-21);
• принести и опустить копию отрывной части билета 

в почтовый ящик организатора розыгрыша «Комсо-
мольской правды» по адресу: г. Иркутск, ул. Партизан-
ская, 75.

При возникновении вопросов по заполнению 
или отправке билетов звоните по номеру 8 (964) 
118-20-21.

*Один участник розыгрыша может получить,  
заполнить и сдать один билет.

Участниками акции могут быть:
 � лица, достигшие возраста 18 лет, являющиеся гражданами Российской Федерации, зарегистрированные 

по месту жительства (месту пребывания) на территории города Иркутска;
 � получившие сертификат о вакцинации COVID-19 любой из прививок, зарегистрированный на территории 

Российской Федерации в период с 1 по 31 августа 2021 года.
ДЛЯ УЧАСТИЯ НЕОБХОДИМО: 
 � надлежащим образом заполнить этот билет акции, включающий согласие на обработку персональных 

данных; 
 � отправить фотографию билета акции с приложенным к нему QR-кодом о вакцинации COVID-19 одним 

из удобных способов: на электронную почту podarki@phkp.ru, в Viber/WhatsApp/Telegram на номер 
89641182021, либо принести оригинал отрывной части билета акции в почтовый ящик по адресу: 
г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. 

 � быть полностью согласным с условиями Порядка проведения акции*. 

Горячая линия по вопросам акции: 89641182021 
(ежедневно с 11.00 по 17.00, кроме выходных)

Не упустите шанс выиграть автомобиль и другие ценные призы!
* С Порядком проведения акции можно ознакомиться на сайте irk.kp.ru 

Моб. телефон*

       Эл. почта  
 
   Населенный 
             пункт* 

            Улица*

               Дом*                           Кв-ра  

_______________________________                 ____________________
            (Ф.И.О.)*   (подпись)*

     № сертификата о вакцинации* 

ДАННЫЕ УЧАСТНИКА
* Поля, обязательные для заполнения

Я,*

В соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 
№ 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения акции 
«Вакцинация - это жизнь», даю согласие Иркутскому филиалу акционерного 
общества «Издательский дом «Комсомольская правда» (664047, г. Иркутск, 
ул. Партизанская, д. 75, тел. (3952) 208-001) на обработку моих персональных 
данных, а именно: фамилии, имени, отчества; серия и номер заграничного 
паспорта и паспорта РФ, номера мобильного телефона, личной электронной 
почты, адреса регистрации, адреса проживания, даты рождения; номера 
сертификата о вакцинации COVID-19, QR-кода сертификата о вакцинации 
COVID-19, серия и номер обоих компонентов вакцины, информация о пункте 
вакцинации, в котором была поставлена прививка - то есть на совершение 
действий, предусмотренных п. 3, п. 5 ст. 3 Федерального закона от 27.07.2006 
№ 152-ФЗ «О персональных данных». Оператор вправе передать данные 
третьим лицам и/или продолжить обработку персональных данных без моего 
согласия при наличии оснований, указанных в пунктах 2 - 11 части 1 статьи 
6, части 2 статьи 10 и части 2 статьи 11 Федерального закона № 152-ФЗ «О 
персональных данных» от 27.07.2006 г. Настоящее соглашение действует со 
дня его подписания и до момента его письменного отзыва. 

Вакцинация - 

это жизнь 

(фамилия, имя, отчество)

Дата рождения

«Комсомольская 
правда» 
при поддержке 
администрации 
города Иркутска 
начинает акцию 

Партнер акции:
ООО «Сервико»

w
w

w
.fr

ee
pi

k.
co

m

Каждый день на этой неделе Татьяна Закирова, художник и дизайнер архитектурной среды, 
работает по шесть часов в подземном переходе в районе ИрНИТУ. Татьяна и сама закончила 
Политех и уже десять лет трудится в сфере художественного оформления пространств 
и не только

Подводный мир и его обитатели — такой теперь 
будет большая часть подземного перехода 
на улице Лермонтова

Так будет выглядеть портрет поэта 
Михаила Лермонтова на стене подземного 
перехода рядом с торговым центром 
«Лермонтов». Эскиз создала иркутская 
художница Татьяна Закирова и сама 
воплощает его в жизнь
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В частности, до 1 октября будет за-
асфальтирована дорога вдоль группы 
домов № 62 по ул. Баррикад. Алексей 
Владимирович побывал на объекте 
с подрядчиком и специалистом коми-
тета по управлению Правобережным 
округом администрации города.

"
— Асфальтирование 
этого участка — плановая 
работа по просьбам 
жителей. В 2019 году 
по периметру всей группы 
домов мы благоустроили 
отмостки, начали 
доукомплектацию детской 
площадки, озеленение 
территории. 

Помню, что есть запросы на строи-
тельство спортивной площадки на тер-
ритории, необходимо благоустроить тро-
туар, ведущий к «Торгсервису», провести 
ямочный ремонт. Небольшое водоотве-
дение предусмотрено в районе площад-
ки для мусора, чтобы вода, пришедшая 
сверху, не разливалась по дороге. Благо-
устройство территории обязательно про-
должим, — сообщил Алексей Распутин.

Во дворе на ул. Напольной, 70/13, 
70/7 до 1 октября проведут плановое 
гравирование территории и асфаль-
тирование подходов к подъездам. 
На две детские площадки возле домов 
№ 70/13 и 70/15 по просьбе жителей 
установят дополнительные игровые 
элементы и тренажеры с обязатель-
ным ограждением.

В ближайшее время депутат 
организует плановый объезд 
территорий частного сектора, 
которые будут благоустроены 
в 2021 году:

 9 ул. Карпинская (подъем в гору 
от дома № 23 до дома № 21/1) 
— ремонт дорожного полотна 
с ограждением и частичным 
обустройством тротуарной 
зоны;

 9 ул. Освобождения (участок 
от ул. Ленской до ул. Детской) — 
ремонт с расчисткой ливневки;

 9 ремонт ул. Зимней от ул. Барри-
кад до ул. Напольной и частично 
ул. Лесной.
По словам Алексея Распутина, 

в приоритет поставлены именно 
те дороги, по которым дети ходят 
в школы.

Тем временем в избирательном 
округе № 24 депутата Григория Ваку-
ленко в этом году отремонтировали 
22 лестницы. На бульваре Рябикова 
был проведен капитальный ремонт 
десяти объектов. На шести лестни-
цах установили поручни, а на одной 
из них также обустроили сток.

Работы выполнены по следу-
ющим адресам:

 9 бульвар Рябикова, 20а б/с 15, 10, 
7–9 (шесть лестниц с установ-
кой поручней);

 9 бульвар Рябикова, 18а (лестница 
с установкой поручней,  
обустройство стока);

 9 бульвар Рябикова, 16а, б, в, г 
(ремонт одной лестницы и уста-
новка поручней на всех четырех 
объектах);

 9 бульвар Рябикова, 10а (лестница 
с поручнем и на одной лестнице 
поручни с двух сторон);

 9 бульвар Рябикова, от 19а к 13а 
(установка поручней с двух сто-
рон);

 9 бульвар Рябикова, 7а (установка 
поручней с двух сторон);

 9 бульвар Рябикова, 2а (лестница 
с поручнем).

—  За домом № 16а на бульваре 
Рябикова установили только поруч-
ни. Саму лестницу планируем по-
ставить в план капитального ремонта 
на 2022 год. А в рамках благоустрой-
ства двора на бульваре Рябикова, 10а, 
10б, 19а по минимальному перечню 
депутата планируем в 2022 году 
обустроить подход к лестнице за до-
мом № 10а и тротуар от дороги 
до подхода, — уточнил Григорий 
Вакуленко.
На ул. Маршала Конева восстано-

вили две лестницы у домов № 14а 
и 14б. У домов № 40, 46 и № 20 б/с 
11 установили поручни, а на лестнице 
возле домов № 64, 68 обустроили 
пандус. На ул. Маршала Конева, 18 
отремонтированы аварийные проле-
ты и с двух сторон установлены пери-
ла. В следующем году работа по этому 
адресу продолжится.
Как отметил Григорий Николае-

вич, к качеству ремонта были незна-
чительные замечания, и подрядчик 
их устранил.

Мария Николаева
Фото из архива депутатов

Депутат городской думы Алексей 
Распутин проверил дворы и дороги 
в предместье Рабочее, которые 

будут приводиться в порядок в этом году. 
Алексей Владимирович также в ближайшее 
время осмотрит частный сектор, чтобы 
оценить ситуацию с дорогами в этой части 
избирательного округа № 22.

ЭХ, ДОРОГИ! 
В Рабочем приведут в порядок несколько улиц 

частного сектора

—  Клуб «Олимпия» — значимая составляющая 
спортивной жизни Академгородка, — подчеркнул 
Александр Владимирович. — В нем несколько секций, 
его посещают около четырехсот детей. Но, к сожале-
нию, он почти не благоустроен. Главная проблема — 
отсутствие теплых раздевалок. Предназначенные для 
этого вагончики стоят на улице, и дети вынуждены пе-
реодеваться в некомфортных условиях, зачастую в хо-
лоде. Нужен проходной пункт, нормальные санузлы.
План работ наметили с начальником управления 

мэрии по физической культуре, спорту и молодежной 
политике Дмитрием Абрамовичем и директором МКУ 
«Центр развития спорта» Аркадием Журавлевым.

—  Скорее всего, потребуется два-три года, так как 
проект реконструкции стадиона должен пройти все 
необходимые проверки, — считает Александр Сафро-
нов. — Сейчас в бюджете Иркутска заложено 3,5 млн 
рублей на эти цели. Совместно приняли решение, что 
деньги пойдут на доработку проектного решения и его 
экспертизу. Вторым этапом планируем реконструк-
цию второго этажа, обустройство инженерных сетей 
и благоустройство территории. Третий этап — самый 
масштабный: мы хотим сделать искусственный лед. 
Благодаря этому «Олимпия» станет настоящей трени-
ровочной ледовой ареной.
По словам Александра Владимировича, после 

реконструкции «Олимпия» станет спортивным объ-
ектом качественно иного уровня, а главное — стадион 
останется муниципальным. Дети смогут заниматься 
хоккеем или фигурным катанием в свое удовольствие, 
а бюджет города возьмет на себя расходы по содержа-
нию клуба.

Мария Николаева
Фото из архива Александра Сафронова

Объект давно нуждается 
в реконструкции. Руководители 
клуба «Олимпия» неоднократно 

обращались к руководству города 
с такой просьбой. Александр Сафронов 
обсудил с сотрудниками администрации 
Иркутска этапы выполнения этой важной 
и необходимой работы.

«ОЛИМПИЙСКАЯ» ЗАДАЧА
Депутат Александр Сафронов планирует 

усовершенствовать крытый стадион в Академгородке

Эту дорогу вдоль группы домов № 62 на улице Баррикад в предместье Рабочее планируется 
заасфальтировать до 1 октября 2021 года. По словам депутата городской думы Алексея 
Распутина, на этом благоустройство не закончится — территорию избирательного округа № 22 
продолжат приводить в порядок

22 (!) лестницы на бульваре Рябикова и на улице Маршала 
Конева отремонтировали в этом году по инициативе 
депутата думы Иркутска Григория Вакуленко. На многих 
установили поручни для удобства жителей

Лед здесь заливают только зимой, а в остальное 
время стадион используют для другой спортивной 
активности. Дети так любят «Олимпию», что готовы 
тренироваться круглый год, и власти намерены 
создать для этого максимально комфортные 
условия
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Начальник цеха очистных со-
оружений Дмитрий Иванович Гу-
бин пришел работать в Водоканал 
в 1984 году, будучи студентом По-
литехнического института. На его 
глазах предприятие росло, развива-
лось, модернизировалось. Так что 
он любезно согласился провести для 
репортерской группы «Иркутска» 
экскурсию.

— В 60-х годах началось массовое 
домостроение, количество сточных 
вод увеличилось. В 1965 году на ули-
це Рабочего Штаба — тогда это была 
окраина города — были построены 
очистные сооружения Правого бе-
рега, — рассказывает Дмитрий Ива-
нович. — Первоначально очистка 
производилась только механически: 
решетками задерживался крупный 
мусор, песколовками — песок, в пер-
вичных отстойниках задерживались 
плавающие вещества, для обеззара-
живания сточной воды использовался 
хлор. В 1973 году были построены 
радиальные отстойники, но очист-

ка по-прежнему производилась 
механически.

Спустя десять лет были построены 
аэротенки и вторичные отстойники. 
Аэротенк — система активной био-
логической очистки сточных вод, 
в которой используются аэробные 
микроорганизмы, поглощающие 
растворенные загрязнения. Произ-
водительность очистных сооружений 
на тот момент составляла 90 тыс. 
кубометров в сутки. В 1991 году про-
изошла еще одна модернизация, был 
пристроен блок аэротенков второй 
очереди, что позволило увеличить 
пропускную способность до 130 тыс. 
кубометров в сутки.

В 90-е годы специалисты Водока-
нала столкнулись с новой проблемой: 
появились моющие средства на осно-
ве поверхностно-активных веществ 
(ПАВ) и всевозможные одноразовые 
изделия из целлюлозы и пластика 
(тампоны, диски, палочки, салфетки, 
посуда и т. д.). В результате качество 
сточных вод коренным образом изме-
нилось, увеличив нагрузку на очист-
ные сооружения.

В 2013–2014 годах было принято 
решение осуществить новую мас-
штабную модернизацию в соответ-
ствии с новыми экологическими тре-
бованиями. Для этого предприятие 
вошло в государственную программу 
«Чистая вода». Проект реконструк-
ции, разработанный столичной фир-

мой «МосводоканалНИИпроект», 
вобрал в себя все лучшее, что пред-
лагает мировая практика. Финан-
сирование осуществляется из трех 
источников: федерального бюджета, 
регионального и городского. Общая 
стоимость реконструкции — около  
9 млрд рублей.

Поскольку предстояло выполнить 
огромный объем работ, то модерниза-
цию разбили на девять этапов.

На первом этапе необходимо было 
снести старые здания и сооружения, 
не участвующие в очистке сточных 
вод, и на их месте построить новые 
корпуса. Последний этап должен за-
вершиться в 2023 году. После этого 
мощность очистных сооружений воз-
растет до 225 тыс. куб. м в сутки!

— Главная и сложная проблема 
заключается в том, что строительные 
работы приходится вести на работаю-
щих площадях очистных сооружений, 
— продолжает объяснять Дмитрий 
Иванович. — Стройка организована 
таким образом, что пока не построе-
ны новые емкостные сооружения для 
очистки сточных вод, работает старая 
линия. Как только она будет запуще-
на в работу, старая очередь будет от-
ключена и демонтирована.

Сейчас реконструкция находится 
на шестом, седьмом и восьмом эта-
пах. В прошлом году была запущена 
технологическая нитка на новом обо-
рудовании начиная с механической 
очистки. В октябре должны быть 
запущены в строй емкостные соору-
жения под аэротенки второй очереди. 
Идет отладка биореактора доочистки 
сточных вод от биогенных и взвешен-
ных веществ. В ходе модернизации 
будет построена химическая станция 
для удаления из сточной воды желе-
за. Все это необходимо, чтобы пара-
метры сброса сточной воды в Ангару 
соответствовали рыбохозяйственному 
назначению.

Дмитрий Иванович показывает 
весь цикл работы очистных сооруже-
ний. На первом этапе вода из коллек-

тора попадает в «Здание решеток», 
где сточные воды механически очи-
щают от всевозможного мусора, в том 
числе тех самых тампонов, дисков, 
палочек и т. д. Все автоматизировано. 
Отфильтрованный мусор промывает-
ся, прессуется и вывозится на поли-
гон ТБО.

Вода идет дальше — в песколовки, 
которые предназначены для очист-
ки воды от песка. Очищенный песок 
по транспортеру поступает на пло-
щадку. Затем его смешают с илом 
и сеном, и после термической об-
работки из этой массы получится от-
личный почвогрунт для городского 
озеленения.

— Мы его используем, когда про-
водим ремонтные работы в городе. 
Все отлично растет, — говорит Дми-
трий Иванович. — Движемся к безот-
ходному производству.

"
Конечно, на территории 
еще ощущается запах 
сероводорода. Но, как 
говорит Дмитрий Губин, 
к 2023 году запаха 
не должно быть вообще. 
Все емкостные сооружения 
закроются пластиковыми 
щитами, появится 
вентиляционная установка, 
которая будет прокачивать 
и очищать воздух.

Следующий этап — аэротенки. Это 
огромные емкости, в которых проис-
ходит основная очистка воды за счет 
активного ила (смесь микроорганиз-
мов). Аэротенки были запущены в ра-
боту в 2020 году. На них предусмо-
трены различные зоны, в том числе 
биологическая очистка с полным уда-
лением азота. Емкости закрыты си-
ними пластиковыми настилами, они 
очень прочные, выдерживают и жару, 
и морозы. Справа стоит блок, через 
который прокачивается и очищается 
загрязненный воздух.

ОЧИСТНЫЕ МИРОВОГО УРОВНЯ      
Уникальная экскурсия для читателей «Иркутска»:  

как идет модернизация очистных сооружений Правого берега

Открывая кран на кухне 
или ванной, мы даже 
не задумываемся, 

куда уходят сотни 
и тысячи кубометров 
воды с продуктами нашей 
жизнедеятельности. Что 
с нечистотами происходит 
дальше? А дальше они 
проходят многоступенчатый 
процесс очистки. 
Репортерская группа 
«Иркутска» побывала 
на очистных сооружениях 
Правого берега, где прямо 
сейчас идет грандиозная 
модернизация. Благодаря 
новейшим технологиям 
вода и воздух в бассейне 
Ангары станут чище. И то, 
что мы там увидели и узнали, 
впечатляет!

Елизавета Старшинина. Фото Олега Старшинина

НЕТРУДНАЯ ПРОСЬБА К ЖИТЕЛЯМ
Экскурсию по уникальным (в плане новейших техноло-

гий) очистным сооружениям Правого берега для читателей 
«Иркутска» провел, как уже было отмечено, начальник цеха 
очистных сооружений Дмитрий Губин — человек, который 
знает все о работе предприятия. И когда мы расставались, 
у Дмитрия Ивановича появилась просьба:

— Уважаемые иркутяне, не бросайте в канализацию пласти-
ковые палочки и упаковки: по пути пластик разрыхляется, пре-
вращается в длинные волокнистые включения, которые очень 
плохо задерживаются на решетках и забивают оборудование.

— В нем находятся ультрафио-
летовые облучатели, которые раз-
рушают различные органические 
соединения, и фильтры-поглотители 
из активированного угля, задер-
живающие газы. Этот блок также 
полностью работает в автоматиче-
ском режиме, — поясняет Дмитрий 
Иванович.

На новых аэротенках установле-
ны станции химического анализа, 
которые в онлайн-режиме передают 
показатели сточной воды: содержа-
ние кислорода, азота, аммиака и т. д. 
При изменении состава и количества 
сточных вод персонал принимает 
оперативные меры.

Поскольку для очистки воды 
в аэротенках используются аэробные 
микроорганизмы, воду необходимо 
постоянно насыщать кислородом. 
Для этого была построена воздухо-
водная станция. Внутри нее очень 
шумно, непрерывно работают мощ-
ные воздуходувные машины. Воз-
дух отсюда подается в аэротенки. 
Здесь же установлены мониторы, ко-
торые позволяют персоналу видеть 
текущий режим работы оборудова-
ния: сколько часов наработал агре-

гат, какая у него производительность 
и т. д.

Из аэротенков вода поступает 
во вторичные отстойники, где проис-
ходит разделение: ил оседает на дно, 
а чистая вода скатывается в сбор-
ный лоток. Ил скребками сгоняется 
и возвращается в аэротенк — полу-
чается замкнутый цикл.

На площадке между резервуарами 
стоит прибор в металлическом кор-
пусе, на нем написано Nordic Water 
— «Произведено в Швеции». По сло-
вам Дмитрия Губина, это станция, 
которая управляет работой донного 
и поверхностного скребков, а также 
поворотного лотка, который удаляет 
плавающие вещества.

После вторичного отстаивания 
вода пропускается через песчаные 
фильтры, а затем поступает на стан-
цию ультрафиолетового обеззаражи-
вания — это финальный этап очист-
ки. Вода здесь проходит по двум 
каналам, в каждом из них восемь 
блоков УФ-облучателей, которые 
убивают микроорганизмы. Дальше 
очищенная вода через донный рас-
сеивающий выпуск возвращается 
в Ангару. Все!

Новые аэротенки очистных сооружений правого берега закрыты пластиковыми настилами, запах здесь практически не ощущается. А к 2023 году его не будет совсем!

Начальник цеха очистных сооружений Дмитрий Губин показывает мониторы, 
позволяющие персоналу следить за работой оборудования. По его словам, 
когда он пришел работать на Водоканал, никто даже представить не мог, что 
спустя 35 лет технологическими процессами будут управлять компьютеры

А так выглядят аэротенки, построенные в начале 90-х годов — почувствуйте 
разницу. Очень скоро отслужившие свой срок сооружения будут 
демонтированы, а на их месте вырастут новые, современные, экологичные

Это установки для подачи воздуха на аэротенки. Воду необходимо постоянно 
насыщать кислородом для повышения активности микроорганизмов, которые 
«переваривают» вредные соединенияНа последнем этапе очистки, перед тем как вода вернется в Ангару, ее 

пропускают через систему ультрафиолетовых облучателей, поэтому вода 
в люке на станции обеззараживания волшебного зеленого цвета

Строительные работы не прекращаются ни на минуту. Подрядчик — «Первая 
строительная компания»
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Свою первую продукцию Ир-
кутский керамический завод 
(ИКЗ) выпустил более 30 лет на-
зад. Становление предприятия 
пришлось на кризисные для эко-
номики России 90-е годы про-
шлого века, когда заводы массово 
закрывалиcь или превращались 
в торговые центры. ИКЗ смог 
выстоять, нарастить выпуск про-
дукции, обновить оборудование 
и расширить ассортимент.
Сегодня завод производит 

строительный и облицовочный 
кирпич: фасонный, полнотелый, 
пустотелый красного, желтого 
и коричневого цветов различной 
конфигурации. Фасадный рельеф-
ный кирпич — новинка в линейке 
продукции Иркутского керами-
ческого завода. Еще одно его на-
звание — кирпич-рустик — произ-
водное от слова «рустирование» 
— нанесение на поверхность све-
жесформованного кирпича опре-
деленного рельефа с помощью на-
ката. Благодаря этой технологии 
потребитель получает фактурный 
облицовочный материал с разной 
текстурой от коры деревьев до ка-
мешков или мрамора. Варианты 
рисунка могут имитировать лю-
бую поверхность.
Кирпич ИКЗ не только высоко-

прочный — он эстетичен, хорошо 

сохраняет тепло и, что немало-
важно, экологичен. О высоком 
качестве продукции ИКЗ красно-
речиво свидетельствует тот факт, 
что она удостоена высших наград 
конкурса товаропроизводителей 
«100 лучших товаров России» 
— серебряного и золотого дипло-
мов, а также золотых медалей. 
В 2020 году за представленный 
на конкурсе керамический лице-
вой желтый пустотелый кирпич 
ООО «ИКЗ» получил диплом по-
бедителя в номинации «Продук-
ция производственно-техническо-
го назначения». Также в апреле 
2021 года Иркутский керамиче-
ский завод получил за актуаль-
ность и конкурентоспособность 
производимых строительных ма-
териалов и услуг золотую награду 
Байкальской строительной неде-
ли, которая прошла в «Сибэкспо-
центре» в апреле 2021 года.
Еще одна новинка в линейке 

продукции компании — теннесит. 
Уникальная смесь для грунтового 
покрытия состоит из наполнителя 
в виде высевок кирпичной кера-
мической крошки наивысшего 
качества, глины и минеральных 
добавок. В отличие от твердых 
покрытий этот материал травмо-
безопасен. Его охотно используют 
при строительстве школьных, 
спортивных и дворовых детских 
площадок, для декоративного 
оформления приусадебных и дач-
ных участков, создания беговых, 
садовых и парковых дорожек, 
различных элементов ландшафта.
Предприятие находится в по-

стоянном поиске новых путей 
развития производства. По сло-
вам генерального директора Ир-
кутского керамического завода 

Алексея Игнатенкова, специали-
сты предприятия изучают опыт 
зарубежных коллег, особенно 
из таких стран, как Германия, 
Италия, Испания — основных 
производителей оборудования 
для производства кирпича. Что-
бы удовлетворить растущий 
спрос на продукцию ИКЗ, у пред-
приятия есть серьезные планы 
на увеличение мощностей и рас-
ширение ассортимента. В на-
стоящее время специалисты ИКЗ 
ведут переговоры с иностран-
ными производителями, напри-
мер, с Gmbh Haendle (Германия), 
о сотрудничестве.
Сегодня на строительном 

рынке Иркутска и всего региона 
продукция завода обеспечивает 
до 70 % общего объема поставок. 
В столице Приангарья большин-
ство домов, а также школ и дет-
ских садов построено именно 
из местного кирпича. В списке 
основных потребителей этого 
товара такие известные в Ир-
кутской области компании, как 
«ДомСтрой», «Новый Город», 
«ВостСибСтрой Девелопмент», 
«УКС города Иркутска», «Восток 
Центр Иркутск», «Гранд-Строй» 
и ряд других. Но завод всегда 
был ориентирован на расширение 
рынков сбыта, поэтому продук-
ция ИКЗ востребована в Бурятии, 
Забайкалье, Красноярском крае 
и на Дальнем Востоке.
На ИКЗ работает более 200 че-

ловек. Поскольку производство 
механизировано, самые востребо-
ванные профессии здесь — опера-
торы пультов управления отделе-
ний приемки и подготовки сырья, 
управления отделений формовки, 
садки, сушки и обжига кирпи-

ча. Также востребованы слесари 
по обслуживанию технологиче-
ского оборудования, электро-
монтеры, газоэлектросварщики, 
лаборанты контроля качества 
кирпича. Специалисты прихо-
дят на предприятие не только 
через биржу труда и поисковые 
сайты, но и благодаря сотрудни-
честву с учебными заведениями 
Иркутска.

"
В День строителя 
коллектив Иркутского 
керамического 
завода поздравляет 
всех своих коллег, 
представителей самой 
мирной и созидательной 
профессии, с праздником, 
желает здоровья 
и воплощения всех 
проектов.

«Наш труд виден каждому и от-
того имеет особую общественную 
значимость! Новые школы, боль-
ницы, дома, скверы и памятники 
архитектуры — вместе мы строим 
новый Иркутск! От всей души же-
лаем покорения новых професси-
ональных высот на благо нашего 
города и его жителей!» — гово-
рится в обращении работников 
предприятия, посвященном Дню 
строителя.

Нина Александрова
Фото из архива Иркутского 

керамического завода

Все о продукции ИКЗ 
на сайте  

www.irkz.ru и на странице 
в «Инстаграм» irk_keramic

ВМЕСТЕ МЫ СТРОИМ  
НОВЫЙ ИРКУТСК!

Иркутский керамический 
завод — единственное 
в регионе предприятие, 

выпускающее кирпич, 
которое сумело в условиях 
экономических кризисов 
и сложной эпидемиологической 
ситуации не только 
сохранить производство 
и модернизировать его, но также 
расширить ассортимент. Среди 
завоевавших рынок новинок — 
фасадный рельефный кирпич. 
Накануне профессионального 
праздника — Дня строителя — 
коллектив завода поздравляет 
своих коллег и желает им 
успешного покорения новых 
высот на благо нашего города 
и его жителей.

Преимущество продукции ИКЗ заключается еще и в том, что ее изготавливают 
из натурального сырья — глины. Она безопасна, а качество изделий строго контролируют 
специалисты заводской лаборатории. У завода собственные карьеры, где добывается этот 
не имеющий альтернативы материал.

Н
а 
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ах
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ы
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Президент Союза строителей 
Приангарья Юрий Шкуропат с 1982 
по 1990 год был главой иркутского 
горисполкома. В областном центре 
в те времена вводилось в эксплуа-
тацию более 400 тысяч квадратных 
метров жилья в год, усиленными 
темпами возводились социальные 
объекты. В регионе работали круп-
ные проектные институты, строи-
тельные подрядные организации, 
предприятия по производству мате-
риалов. В советское время в отрасли 
существовала жесткая система пла-
нирования и контроля. По словам 
Юрия Александровича, сегодня одна 
из основных проблем состоит в том, 
что вся работа идет, что называется, 
с колес. «Мы живем не завтрашним 
и даже не сегодняшним, а вчераш-
ним днем», — считает он.
—  В СССР строительство было 

приоритетным направлением эконо-
мики, которому уделялось первосте-
пенное внимание на самом высоком 
государственном уровне. Готовились 
рабочие и инженерные кадры, раз-
вивалась индустрия стройматериа-
лов, тщательно разрабатывались как 
краткосрочные, так и долгосрочные 
планы. В Иркутской области в сфе-
ре строительства работали в 1980-е 
годы около 200 тысяч специалистов; 
сейчас в целом на стройках рабо-
тает не более 30 тысяч, — отмечает 
Юрий Шкуропат.
Кроме кадровой, он в числе про-

блемных тем также называет цено-
образование, когда стоимость ква-
дратного метра при строительстве 
социальных, культурных объектов, 
домов для сирот и переселенцев 
из ветхого и аварийного жилья 
не соответствует затратам. Сейчас 
в Иркутской области она определена 
немногим более 50 тысяч рублей, 
в то же время в соседней Республике 
Бурятия — более 70 тысяч рублей. 
Но и эта цена уже не соответствует 
реалиям новостроек. В итоге под-
рядчики не спешат участвовать 
в конкурсах и аукционах на заклю-
чение государственных контрактов, 
опасаясь, что объект станет для них 
убыточным.
По словам генерального директо-

ра исполнительной дирекции Союза 
строителей Иркутской области Вик-
тора Бровко, перед заместителем 
председателя правительства России 
Маратом Хуснуллиным и руковод-
ством Министерства строительства 
и ЖКХ РФ представители отрасли 
регулярно поднимают вопрос цено-
образования. Они констатируют, что 
с 2015 года компании, работающие 
на строительстве объектов бюджет-
ной сферы, фиксируют убытки.
—  На бюджетные деньги строит-

ся большинство инфраструктурных 
объектов. При этом система управ-
ления рисками в рамках госконтрак-
тов не содержит порядка оценки 
работ, формируя «презумпцию 
виновности» подрядчика. Система 
ценообразования не соответствует 

рыночным реалиям, не учитывает 
расходы на банковские гарантии, 
проценты на привлечение промежу-
точного финансирования при каз-
начейском сопровождении, — объ-
ясняет Виктор Александрович.

"
По мнению 
представителей Союза 
строителей Иркутской 
области, необходимо 
изменить систему 
формирования сметной 
стоимости так, чтобы она 
справедливо отражала 
затраты.

В сегменте возведения коммер-
ческого жилья все тоже далеко 
не безоблачно. Стоимость квадрат-
ного метра здесь определяется 
вполне рыночными механизмами. 
Но на повестку дня встают другие 
вопросы: цены на квартиры растут 
значительно более высокими 
темпами, нежели доходы 
населения. По словам 
руководителя группы 
компаний «Дом-
Строй» Татьяны 
Красноштановой, 
причин стреми-
тельного роста цен 
на коммерческое 
жилье несколько. 
В их числе она на-
звала существенное 
увеличение себе-
стоимости строи-
тельства, связанное 
с подорожанием 
стройматериалов. 
Особенно ощутимо 
выросли цены на металлургическую 
продукцию, которая занимает зна-
чительный удельный вес в затратах 
на строительство. К примеру, тонна 
12-миллиметровой арматуры в на-
чале 2020 года стоила без малого 
40 тысяч рублей, сейчас ее цена уве-
личилась на 112 % — до почти 85 ты-
сяч рублей. Цемент подорожал 
на 20 %, 18-миллиметровая фанера 
— на 127 %, утеплитель — на 50 %, 
профлист — на 66 %. Затраты 
на производство окон ПВХ выросли 
на 30 %.

—  Отмечу, что зна-
чительную часть все-
го стройматериала 
наша компания 
закупает в основ-
ном у местных 
производителей. 
«ДомСтрой» 
имеет и свою ма-
териально-произ-
водственную базу 
— лесоперераба-
тывающий завод, 
собственные цеха 
по изготовлению 
пластиковых окон 
и алюминиевых конструкций, бе-
тонные и асфальтобетонные заводы, 
цех столярных изделий. Это позво-
ляет компании сдерживать рост цен 
на квартиры в наших новостройках 
и оставаться конкурентноспособной, 
— поясняет Татьяна Алексеевна.
Кроме этого, по ее словам, на рост 

цен коммерческого жилья повлияло 
внедрение схемы проектного 

финансирования, уста-
новленного Федераль-
ным законом № 214 
«Об участии в доле-
вом строительстве 
многоквартирных 
домов и иных объ-
ектов недвижимо-
сти и о внесении 
изменений в не-
которые законо-
дательные акты 
Российской Феде-
рации». Эта схема 
предполагает пол-
ный отказ от пря-
мого привлечения 

средств граждан для строительства 
через договоры долевого участия. 
Вместо этого предусматривается 
банковское кредитование, достаточ-
ное для ввода дома в эксплуатацию. 
То есть средства, привлеченные 
через договоры долевого участия, 
теперь аккумулируются и хранятся 
на специальных банковских счетах.
Да, нововведения обезопасили 

покупателя жилья: на этапе строи-
тельства он обеспечен более надеж-
ным способом вложения средств. 
Но застройщик получил дополни-
тельные затраты на выплату про-
центов по проектному кредиту.
По мнению эксперта, свое вли-

яние на рост цен на квартиры 
однозначно оказала и программа 
льготного ипотечного кредитова-
ния, которая простимулировала 
спрос. При снижающихся темпах 
строительства и, соответственно, не-
достаточном предложении на рынке 
жилья увеличение спроса дало ощу-
тимый эффект. Он привел к тому, 
что Иркутская область оказалась 
в числе регионов — лидеров по ро-
сту цен на квартиры.

По мнению специалистов 
из регионального Со-
юза строителей, рост 
цен на многие стро-
ительные матери-
алы не обоснован 
и нуждается если 
не в государствен-
ном регулировании, 
то в проверке Феде-
ральной антимоно-
польной службы.
Юрий Шкуропат 

видит перспективы 
выхода из кризиса 
в прямом обращении 
к органам власти, 
которые должны «по-

вернуться лицом» к строителям. 
В основе его позиции, прежде всего, 
просматривается забота о человеке. 
А это прерогатива не бизнеса, кото-
рый решает задачи увеличения при-
были, а государства.
—  Прежде чем где-то построить 

школу или больницу, надо подумать 
о тех, кто там будет работать. Учи-
телю, врачу, фельдшеру надо где-то 
жить. Значит, надо построить для 
них жилье или дать им землю под 
индивидуальную жилую застройку, 
помочь с деньгами, стройматери-
алами. Они заведут семью, родят 
детей, которым нужен детский 
сад, еще магазин нужен, аптека 
и так далее, — рассуждает Юрий 
Александрович.
Сегодня в этом же ключе мыслят 

и представители различных уровней 
властей, развивая тренд о комплекс-
ной застройке. Строители региона 
надеются, что проблемы отрасли 
будут преодолеваться совместными 
усилиями профессионалов и власти.

Нина Александрова

Вконце июля 
Иркутск в составе 
правительственной 

делегации с рабочим 
визитом посетил министр 
строительства и ЖКХ России 
Ирек Файзуллин. Он отметил, 
что у региона большой 
потенциал по возведению жилья 
и развитию инфраструктуры. 
В то же время, по мнению 
профессиональных строителей 
Приангарья, отрасль переживает 
не самые лучшие времена 
и нуждается в реформировании. 
О том, что мешает эффективной 
работе на стройках региона и как 
изменить ситуацию к лучшему, — 
в публикации газеты «Иркутск».

СТРОЙКА — ОСНОВА РАЗВИТИЯ
Что мешает отрасли работать эффективно?

Президент Союза строителей Приангарья Юрий Шкуропат 
и генеральный директор исполнительной дирекции Союза 
строителей Иркутской области Виктор Бровко в преддве-
рии Дня строителей поздравили коллег словами: «Профессия 
строителя — благородная, мирная, почитаемая и востребо-
ванная всегда. Нелегкий, самоотверженный, ответственный 
труд строителей, воплощенный в домах, промышленных и со-
циальных объектах, — это основа развития каждой террито-
рии. На подъем строительной отрасли, ее стабильную и эф-
фективную работу направлена деятельность нашего Союза 
строителей, отмечающего в эти дни свой 25-летний юбилей. 
Мы будем и дальше сообща участвовать в решении социаль-
но-экономических задач на благо Иркутской области».

За июнь средняя стоимость квадратного метра на первичном рынке 
Иркутска, по данным REALTY.IRK.RU, подросла на 1,9%, до 93,86 тыс. рублей. 
Новостройки в Куйбышевском районе за прошедший месяц выросли в цене 
на 8%, в Ленинском — на 3,6%, в Октябрьском — на 1,5%. В Свердловском 
районе средняя стоимость квартир в новостройках незначительно 
снизилась, в Кировском районе осталась на прежнем уровне

По словам руководителя По словам руководителя 
группы компаний «ДомСтрой» группы компаний «ДомСтрой» 
Татьяны Красноштановой, Татьяны Красноштановой, 
причин стремительного роста причин стремительного роста 
цен на коммерческое жилье цен на коммерческое жилье 
нескольконесколько

Президент Союза строителей Президент Союза строителей 
Приангарья Юрий Шкуропат, Приангарья Юрий Шкуропат, 
говоря о проблемах отрасли, говоря о проблемах отрасли, 
выделяет две: кадровую и выделяет две: кадровую и 
систему ценообразованиясистему ценообразования
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День 24
После Сармы нам пришлось от-

вернуть от берега Байкала и пойти 
в обход, через Качуг. На это было 
несколько веских причин.
Во-первых, после поселков Он-

гурены и Кочериково на сотни 
километров простирается тайга 
с большими перепадами высот 
и опасными прижимами. Прой-
ти эти места при желании можно, 
но это увеличит срок нашей экспе-
диции на пару недель.
Во-вторых, нас двое, и мы без-

оружны, а эти места буквально 
кишат медведями. В этом году косо-
лапые на Байкале не на шутку раз-
гулялись: запугали своими частыми 
визитами жителей села Онгурены, 
задрали двух человек на перевале 
Даван, повадились выходить к лю-
дям на КБЖД. В общем, было реше-
но делать крюк в 700 км через Качуг 
и Жигалово. Как? На попутках, 
конечно!
Все три дня Женя учил меня пре-

мудростям автостопа:
—  Во-первых, улыбайся. Груст-

ных попутчиков брать никто не хо-
чет. Если проехали мимо — помаши 
вслед! Следующий водитель увидит 
такое отношение и, возможно, оста-
новится. Главное — удачно выбрать 
место. Ловить попутку нужно, где 
машины едут медленно и есть удоб-
ный съезд с дороги. Кстати, в шор-
тах «стопить» нельзя, — заметил 
Женя, поглядев на мои голые ноги. 
— Иди переодевайся.
Первые 20 км от Сармы до Сахюр-

ты мы проехали в открытым кузове 

«УАЗика», следующие 115 км до Ба-
яндая — с молчаливым, но очень от-
зывчивым мужчиной. А вот дальше 
начались проблемы. Битый час мы 
простояли с поднятым вверх боль-
шим пальцем, и в конце концов нас 
подобрала маршрутка до Качуга.
До этого дня я ни разу не бывала 

в Качуге, а его название ассоцииро-
валось у меня только со сливочным 
маслом. Но, увидев поселок изну-
три, мы сразу нарекли его столицей 
великолепных заборов: каждая 
ограда украшена деревянным кру-
жевом и любовно выкрашена.
Главная артерия Качуга — река 

Лена. Раньше здесь даже существо-
вала собственная судоверфь, где 
делали теплоходы, танкеры, реф-
рижераторы, ледоколы. Последнее 
судно выпустили в 1996 году и пере-
профилировали предприятие на за-
готовку леса.

День 25
Налюбовавшись Качугом, мы от-

правились дальше — но не в сторону 
Жигалово, а в сторону села Анга. 

Поток машин был совсем скудным, 
вдали мы разглядели полицейский 
«УАЗик». А, была не была, давай по-
пробуем! Машина притомозила.
—  Можете сзади сесть, — со сме-

хом кивнул полицейский на зареше-
ченный кузов. Мы улыбнулись и за-
няли места в салоне. Так, в первом 
классе и с личной охраной, добра-
лись до села Анга — родины святи-
теля Иннокентия Вениаминова.
По официальным данным, в Анге 

проживает чуть больше 800 чело-
век, по нашим наблюдениям — где-
то вдвое меньше. Последние пять 
лет оно привлекает паломников 
со всего света. В 2017 году, к 220-ле-
тию святителя Иннокентия, здесь 
открыли крупный культурный объ-
ект «три в одном»: музей, церковь 
и гостиницу.
—  В этом деревянном доме 

XVIII века будущий святитель про-
вел детские годы, — заводит нас 
в добротную избу экскурсовод Яна 
Кузнецова. — Построен этот дом без 
единого гвоздя. В 26 лет он отпра-
вился на Аляску для просвещения 
местных коренных народов. Взял 
жену, годовалого ребенка, престаре-
лую маму и младшего брата. До ме-
ста добирались почти год по так на-
зываемой тропе смерти.
«Да наша экспедиция по сравне-

нию с этим — детские шалости», — 
подумала я.
Святитель Иннокентий полжизни 

посвятил тому, чтобы покрестить 
север: Аляску, Камчатку, Куриль-
ские и Алеутские острова, Якутию. 
Причем добиться расположения 
аборигенов зачастую было непро-
сто: например, на острове Уналашка 
пришлось выучить алеутский язык 
и создать азбуку, а на острове Сит-
ху — спасти индейцев от ветряной 
оспы. В 70 лет, уже почти ослепший, 
он был назначен митрополитом Мо-
сковским — по сути, главой Русской 
православной церкви.
Но больше всего нас поразила 

не сама история святителя, а его ро-
довое село. Ослепительный зеленый 

луг, низкие облака, почти цепля-
ющиеся за купола церкви, мужики 
на сенокосе и мерный гул трактора 
— русская деревня во всей красе 
сегодня!

День 26
Утром нас подхватил до Качуга 

фермер. Затем какая-то веселая 
семейка довезла до Шишкинских 
писаниц. Честно говоря, ожидания 
у меня были высокие, а на деле 
— просто скалы вдоль дороги, по-
крытые древними письменами. 
Самыми старинными считаются 
изображения лошадей (которые мы 
так и не увидели). Зато нашли лося, 
которому уже больше 10 тысяч лет!
Тем же вечером доехали автосто-

пом до Жигалово. Не знаю, с чем 
это связано, но все гостиницы ока-
зались заняты — нам повезло только 
с третьей попытки. Приплелись мы 
туда еле живые, поскольку за день, 
между автостопом, прошли в общей 
сложности 18 км с рюкзаками.
—  Дальше автостопом не уедете, 

— со знанием дела сказал наш по-
путчик и дал «один телефончик»: 
номер нелегального маршрутного 
такси, которое ходит из Иркутска 
в Северобайкальск за баснословные 
3600 рублей. Цена, на самом деле, 
оправдана: путь на север лежит 
по самой плохой (по сути, техно-
логической) дороге Иркутской об-
ласти. Мы позвонили по номеру 
и договорились, что завтра нас под-
берут в Жигалово и докинут до Ма-
гистрального за полцены.

День 27
Утром, в назначенный час, мы 

нетерпеливо переминались на оста-
новке. Маршрутки не было. Женя 
стал звонить:
—  Алло, мы заказывали на сегод-

ня два места. Стоим на остановке, 
возле заправки. Аааа, — его лицо 
вытянулось, — понятно.
Оказалось, маршрутка прибывает 

в десять часов вечера, а не утра… 

ВОКРУГ БАЙКАЛА ЗА 55 ДНЕЙ: ЧАСТЬ ТРЕТЬЯ   
Продолжение путевых заметок журналиста «Иркутска»  

Яны Шутовой. Начало в № 27, 29

Экспедиция «Вокруг 
Байкала за 55 дней» 
достигла своего экватора: 

путешественники добрались 
до самой северной точки 
Байкала. Уже месяц двое 
иркутских журналистов, Яна 
Шутова и Евгений Шоев, 
огибают великое озеро. 
А попутно рассказывают о своих 
приключениях на телеканале 
НТС и страницах газеты 
«Иркутск». В прошлой части они 
промчались по Тажеранским 
степям, показали Ольхон 
с неожиданного ракурса 
и добрались автостопом 
до Сарминского ущелья.

2000 КМ ВСЕМИ ДОСТУПНЫМИ СПОСОБАМИ 
Маршрут начался в Култуке — самой южной точке Байка-

ла. Оттуда путешественники поднялись по Кругобайкальской 
железной дороге, добрались до Бугульдейки, затем пересекли 
Тажеранские степи, заехали на Ольхон. Дальше решили обо-
гнуть тайгу через Качуг автостопом. Если все пойдет по плану, 
Яна и Женя доберутся до поселка Магистральный и прокатятся 
по легендарному БАМу. Первого августа вышли к самой север-
ной точке Байкала — Нижнеангарску. Дальше начнут спускать-
ся на юг по территории Бурятии. Их ждет Баргузинская долина, 
рыбалка в верховьях Баргузина, эвенкийские поселения, ла-
зурные пляжи Бурятии, Чивыркуйский залив и Ушканьи остро-
ва — знаменитый летний курорт для нерп. Обязательно заедут 
в столицу Бурятии Улан-Удэ. Затем нужно попасть в Выдрино, 
чтобы совершить восхождение на одну из самых красивых вер-
шин Хамар-Дабана — пик Тальцинский. Оттуда уже рукой по-
дать до Байкальска. Последние километры до Култука пройдут 
пешком и вернутся в точку старта, к стеле «Кругобайкальская 
железная дорога».

Этот памятник считается точкой отсчета в истории Северобайкальска и всего БАМа. 23 июля 1974 года здесь, на мысе 
Курлы, высадилась первая бригада тоннельщиков. Они разбили палатку, которая теперь увековечена в камне
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Чтобы не торчать в Жигалово 12 
часов, мы все-таки решили уехать 
автостопом. И уже через 5 минут нас 
подобрал «УАЗик» «Ростелекома». 
В нем — куча оборудования и четверо 
мужиков, которые везут «цивили-
зацию» (то бишь интернет) в глухое 
село Бурятии, где в единственной 
школе 15 учеников и 1 компьютер.
—  По госстандарту, в каждой шко-

ле должен быть интернет не менее  
50 мбит/сек, а в фельдшерском пун-
кте — не менее 10 мбит/сек для теле-
медицины, — пояснил начальник 
бригады Игорь Кимыч.
За бортом — пыль столбом и трид-

цатиградусная жара, в набитой «бу-
ханке» нечем дышать, но главное — 
едем! За 11 часов в пути мы обсудили 
все: экспедицию, лесные пожары, лю-
бовь к Тункинской долине, интернет 
в библиотеках.
Вечером пересекли границу Ир-

кутской области и Бурятии и увидели 
БАМ. Приехали в Северобайкальск 
совсем седые — и от колдобин на до-
роге, и от пыли в волосах. Сфотогра-
фировались с нашими спасителями 
на память, нашли первую попавшую-
ся гостиницу и упали без сил.

День 28
Утром пошли знакомиться с Севе-

робайкальском — детищем БАМа.
—  Когда проводили первые иссле-

дования местности, то пришли к не-
утешительному выводу: строить здесь 
не получится, условия невыносимые. 
Но «партия сказала: «Надо», ком-
сомол ответил: «Есть!» На стройку 
стянули молодежь со всего Советского 
Союза, создали вокруг романтиче-
ский ореол, здесь хорошо кормили 
и платили, — рассказали мне в мест-
ном краеведческом музее.
От Тайшета до берега Тихого оке-

ана протянули 4300 км и попутно 

построили более 60 населенных 
пунктов. Северобайкальск возводи-
ли ленинградцы. Мы заметили одну 
любопытную особенность: все дома 
здесь ломаные. Считается, что та-
кая зигзагообразна форма уберегает 
во время землетрясений и защищает 
дворы от сквозных ветров.

День 29
Утром я посмотрела на свой ша-

гомер. Он показал 370 километров 
за июль. Мы решили пожалеть ноги, 
сели на автобус и поехали к самой се-
верной точке Байкала. Она находится 
в соседнем городе, Нижнеангарске.
Несмотря на свои скромные раз-

меры, он сразу покоряет гостеприим-
ством: на набережной Байкала устро-
ен музей под открытым небом, есть 
разные арт-объекты для фотографий 
и даже парк динозавров, который 
показывает, кто населял эти земли 
раньше.
—  Ну все, хватит фотографиро-

вать, пойдем к стеле, — одернул меня 
Женя, и мы двинулись к самой север-
ной географической точке Байкала.
По пути влюбились в Нижнеан-

гарск еще больше. Только представь-
те: слева — голубые очертания пере-
вала Даван, справа — белый песчаный 
пляж Байкала. Но главное, что вода 
на северной стороне оказалась теп-
лой, как в море! Впервые за месяц 
экспедиции мы накупались вдоволь!
Оставшиеся три дня в Севе-

робайкальске мы монтировали 
третью серию путешествия 
«Вокруг Байкала за 55 дней». 
Посмотреть ее можно на теле-
канале НТС и YouTube. А мы 
тем временем переходим на за-
падную сторону Байкала!

Яна Шутова
Фото автора

—  Учиться мне было ой как сложно, — рассказывает Вячеслав Михайлович. 
— Старший брат круглый отличник, мама педагог, планка у меня была очень вы-
сокая. Отдушина — секция волейбола, с 4 класса серьезно увлекался этим видом 
спорта.
Закончил Вячеслав школу № 11, математический класс. На математический же 

факультет и поступил в Иркутский государственный университет. Всегда был 
в гуще событий, спортивно-стройотрядовская жизнь кипела в вузе. Вскоре стал 
секретарем комитета комсомола факультета, затем университета, избирали его 
первым секретарем Кировского райкома ВЛКСМ. Работал и на кафедре програм-
мирования ИГУ старшим преподавателем. 
Вячеслав Ежов — президент Иркутского регионального общественного фонда 

«Духовное возрождение», с которым Музей имени А. М. Сибирякова давно и пло-
дотворно сотрудничает. Речь идет не только о помощи в приобретении каких-либо 
музейных ценностей, но и выпуске полиграфической продукции. На счету Фонда 
— детские альбомы и научная литература.
—  С легкой руки директора Музея истории Иркутска Сергея Дубровина я те-

перь по-другому смотрю на старые вещи. Например, «жил» у нашей семьи на даче 
старый самовар, от прежних хозяев остался. Мы им активно пользовались, а Сер-
гей Иннокентьевич указал, что негоже так буднично обращаться с исторической 
ценностью, и теперь «пузатый» — часть экспозиции Отдела истории музея, раз-
дела, где рассказывается об Иркутской ярмарке конца ХIХ века, — с улыбкой вспо-
минает Вячеслав Ежов. — Так же получилось и со старой стиральной машинкой, 
коробом для белья… Эти вещи стояли, что называется, мертвым грузом, а оказа-
лось, что плетеный ящик и самовар — вещи ХIХ века, а машинка очень подходит 
для интерьера Музея городского быта. Не так давно я жену еще уговорил, и мы 
передали музею раритет нашей семьи — фарфоровую статуэтку, которая принад-
лежала ее бабушке. В художественном плане скульптура, может, и не особо при-
влекательная, но в историческом точно представляет иинтерес — ей более ста лет.

Наталья Гимельштейн, заместитель директора  
Музея истории Иркутска им. А.М. Сибирякова. Фото из архива музея

Сегодня речь пойдет о Вячеславе Ежове — 
предпринимателе и руководителе Иркутского 
регионального общественного фонда 

«Духовное возрождение». Вячеслав Михайлович 
— коренной иркутянин. Детство и юность его 
прошли в центре города во дворе дома по улице 
Дзержинского. С соседскими мальчишками гонял 
в футбол и хоккей, казаки-разбойники, «флаги», 
салки, банки — дворовая жизнь была насыщенной. 
Глава семьи Ежовых трудился на заводе Куйбышева, потом 
на авиазаводе. Мама работала учителем русского языка 
и литературы. Вячеслав был третьим ребенком в семье.

«СТАРИННОМУ САМОВАРУ 
МЕСТО В МУЗЕЕ»

Еженедельник «Иркутск» продолжает цикл 
публикаций о дарителях музея истории Иркутска 

Если бы не эти добрые мужики — Игорь, Александр, Слава и Зориг, — мы бы 
застряли в Жигалово на целый день и точно сбились с графика. За 12 часов в 
тесном и пыльном «УАЗике» мы так сдружились, что они пообещали встретить 
нас на восточной стороне Байкала, в Улан-Удэ или Баргузинской долине

Первое, что бросается в глаза в Северобайкальске, — это ломаная форма 
домов. Мы узнали две причины такого архитектурного решения: для большей 
устойчивости во время землетрясений (а они тут не редкость) и чтобы ветра 
не задували во дворы

В 2021 году у Музея истории города 
Иркутска им. А.М. Сибирякова юбилей 

— 25 лет со дня открытия. 
Коллектив музея сердечно благодарит 

своих друзей-дарителей за то, что все эти 
годы они помогали формировать фонды. Сейчас 

в хранилищах насчитывается более 105 000 
предметов, 80 % из этого числа — то, что подарено 

музею неравнодушными земляками. Кто-то живет в Иркутске 
или за его пределами, но все они не забывают свой родной город.

Этот самовар, изготовленный в Туле при-
мерно в 1894–1919-х годах, — подарок музею 
от Вячеслава Ежова.
Производитель — самоварная фабрика 
Алексея и Ивана Баташевых. В 1896 году 
на их фабрике, оборудованной еще при Алек-
сандре II паровым котлом и двумя нефтя-
ными двигателями, работали 210 человек. 
В 1900 году годовой оборот фабрики достиг 
650 000 рублей. Братья активно занимались 
благотворительностью в сфере образования 
и здравоохранения. В 1919 году производ-
ство было национализировано

Вячеслав Ежов, предпринима-
тель, руководитель Иркутского 
регионального общественного 
фонда «Духовное возрожде-
ние», даритель Музея истории 
Иркутска: «Учеба и параллель-
но участие в общественной 
жизни города дали хорошую 
закалку и основу для постро-
ения в дальнейшем собствен-
ного дела. Я рос и развивался 
во всех смыслах вместе с Иркут-
ском. Люблю свой город!»
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—  Наша прошлая встреча 
с вами как с членом Обще-
ственной палаты шестого со-
зыва и главой комиссии по свя-
зям с общественностью и СМИ 
состоялась в сентябре про-
шлого года. Мы тогда говорили 
о моде на добрые дела, драйвер 
которой во многом, по вашему 
мнению, — именно активисты-
общественники. Тренд на доб-
рые дела сохраняется?
—  Мы, безусловно, сохраним все 

наработки, которые были ранее 
созданы всеми созывами, но у меня 
есть глубокое убеждение, что Обще-
ственная палата должна прежде 
всего стать экспертной площадкой. 
Конечно, конкретные дела нужны 
— посадка деревьев, участие в суб-
ботниках, помощь нуждающимся, 
— но сегодня членам палаты важнее 
глубоко вникать в масштабные го-
родские проблемы, занимаясь со-
вместно с  мэром Иркутска Русланом 
Болотовым и председателем думы 
Евгением Стекачевым поиском путей 
их решения. Возьмем, например, 
мусорную реформу, которая откро-
венно пробуксовывает. На площадке 
Общественной палаты мы можем 
организовывать слушания, пригла-
сив все стороны, участвующие в про-
цессе, и выработать некий рабочий 
документ, где будут указываться 
конкретные причины существую-
щих проблем и предлагаться пути 
их решения. И таких тем немало 
— это восстановление памятников 
деревянного зодчества, сохранение 
зеленого пояса вокруг Иркутска, 
строительство концертного зала 
и социальных объектов, которые 
в новых микрорайонах в большом 
дефиците.
Кроме этого, властные органы 

не всегда обладают достаточными 
ресурсами, чтобы разрешить какие-
то конфликтные ситуации. Я вспо-
минаю историю из собственной 
практики, когда благодаря участию 
Общественной палаты удалось со-

хранить поликлинику в микро-
районе «Союз». Владельцы поме-
щения, которое арендовалось под 
медучреждение, не шли на контакт 
ни с областным министерством здра-
воохранения, ни с представителями 
региональных и городских властей. 
Нам удалось собрать всех заинтере-
сованных лиц, подключить к пере-
говорам собственника, и в итоге 
конфликтная ситуация разрешилась. 
Поликлиника продолжает работать.
—  У вас как нового председа-

теля есть какой-то конкрет-
ный план работы?
—  Уже понятно, что три-четыре 

раза в год мы будем организовывать 
экспертные слушания по самым на-
сущным городским проблемам. Одна 
из них не так давно была озвучена 
членом Общественной палаты, руко-
водителем художественной галереи 
Dias Дианой Салацкой. Это вандаль-
ные, хулиганские надписи на город-
ских зданиях — памятниках истории 
и архитектуры.
Еще одна тема, к которой стоит 

обратиться, — жестокое обращение 
с животными. Она многогранная — 
это и воспитание детей и юношества, 
и совершенствование законода-
тельства, требующее более сурового 
наказания владельцев, которые 
выбрасывают животных на улицу, 
и строительство приютов, и многое 
другое.
Наверняка мы будем участвовать 

в полемике, связанной с задачами 
Иркутска как регионального центра. 
Столичные функции города связаны 
с колоссальной нагрузкой на ин-
фраструктуру, на транспорт, на эко-
логию, и они должны финансово 
компенсироваться.
Свою роль Общественная палата 

может сыграть и в разъяснительной 
работе, связанной с реформами, от-
ражающимися на жизни горожан, 
или преобразованиями, иницииро-
ванными мэрией. Например, Обще-
ственной палате прошлого созыва 
пришлось столкнуться с историей, 
когда энергетики одномоментно, без 

какого-либо информирования на-
селения изменили систему расчетов 
за пользование теплоэнергией. Сна-
чала тариф был усредненный по все-
му году, а затем стал рассчитываться 
по факту потребления. Жители горо-
да, естественно, не поняли, почему 
произошел такой резкий скачок 
цены. Тогда мы приглашали на свое 
заседание представителей «Энерго-
сбыта», «Иркутскэнерго» и совмест-
но вырабатывали шаги, чтобы вне-
сти в этот вопрос ясность и снизить 
социальную напряженность.

"
Любое масштабное 
начинание, например, 
ремонт иркутских 
транспортных магистралей 
и мостовых переходов, 
должно сопровождаться 
большой работой, которая 
называется «связи 
с общественностью». 
И здесь Общественная 
палата с ее авторитетом 
тоже может сыграть свою 
положительную роль.

—  Сегодня существует связь 
в работе мэрии, думы и Обще-
ственной палаты?
—  Мы все в настоящее время — 

свидетели довольно плодотворного 
сотрудничества между областной 
и городской властью, между адми-
нистрацией и думой. Что касается 
Общественной палаты, то и с мэром 
Русланом Болотовым, и с председа-
телем думы Евгением Стекачевым 
мы встречаемся довольно часто — 
два-три раза в месяц. Это важно, 
чтобы понять стратегию развития 

города и те болевые точки, которые 
мешают развиваться.
—  Много лет в Иркутске 

идут разговоры о стратегии 
развития. Сейчас просматри-
вается явный тренд «Иркутск 
— туристический центр». 
Вы видите в этом реальную 
перспективу?
—  У Иркутска действительно есть 

все составляющие, чтобы сказать 
«туризму — быть». Есть определен-
ный микроклимат, замечательная 
природа, уникальные исторические 
и культурные объекты. Но ни для 
кого не секрет, что у нас слабая ту-
ристическая инфраструктура. Нуж-
но строить высококлассные отели, 
делать хорошие дороги, организо-
вывать санитарные зоны, совершен-
ствовать то, что мы называем сферой 
услуг, шоу-бизнесом. И еще нужно 
создавать интерес к своим туристи-
ческим брендам, делать их известны-
ми, узнаваемыми. Я помню, мечтал 
когда-то давно увидеть Сенатскую 
площадь. События, связанные с вос-
станием декабристов, будоражили 
воображение, мне представлялось, 
что это нечто масштабное и мону-
ментальное. В реальности же Сенат-
ская площадь — это весьма скромное 
с виду и небольшое по территории 
архитектурное пространство. То же 
самое было, когда я увидел еги-
петские пирамиды и гору Машук. 
Но и Сенатскую площадь, и пира-
миды, и прославленный Михаилом 
Лермонтовым горный массив по-
сещают каждый год сотни тысяч ту-
ристов, потому что они будоражили 
их воображение. А у нас есть потря-
сающие по своей уникальности объ-
екты, например, Глазковский некро-
поль в Свердловском округе города, 
но о них мало кому известно.
—  И все-таки в основе всей 

работы палаты пока остают-
ся какие-то конкретные дела, 
а экспертная работа — это 
перспектива?
—  Не совсем так. Любые новые 

направления требуют времени, под-
готовительной деятельности, что 
сейчас и происходит. Если же гово-
рить о текущих делах, то конечно, 
самым актуальным вопросом сейчас 
остается помощь врачам в сложной 
ситуации борьбы с COVID-19. Ко мне 
как к председателю Общественной 
палаты Иркутска обратилась глав-
ный врач городского перинатального 
центра. Нужно было организовать 
горячее питание для врачей, кото-
рые работают в «красной зоне». Не-
обходимая работа была проделана, 
помощь оказал Иркутский государ-
ственный университет, ряд предпри-
нимателей. Она будет продолжена 
при участии членов Общественной 
палаты.

Нина Александрова
Фото Алексея Головщикова

СЛОВО НОВОМУ ПРЕДСЕДАТЕЛЮ
Станислав Гольдфарб рассказал «Иркутску» о своем 

видении работы Общественной палаты города

Станислава Гольдфарба 
вряд ли надо 
представлять иркутянам 

— доктор исторических 
наук, профессор, 
генеральный директор 
крупного регионального 
медиахолдинга. Много лет 
он возглавляет Иркутский 
филиал издательского дома 
«Комсомольская правда», 
заведующий кафедрой 
массовых коммуникаций 
и мультимедиа ИГУ, пишет 
книги по истории города 
и области, его литературные 
труды издаются в крупных 
российских издательствах, 
а по пятницам он выступает 
в роли одного из ведущих 
на областном радио 
«Комсомольская правда» 
в итоговом недельном 
выпуске. В конце июня 
Станислав Иосифович 
был избран председателем 
Общественной палаты 
Иркутска.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ РАЗУМ
Станислав Гольфарб: «Каждый член Общественной палаты 

— авторитет в своей области, с его мнением считаются. И это 
нужно использовать во благо Иркутска и горожан».

5 августа Станислав Гольдфарб отметил день рождения. Редакция 
еженедельника «Иркутск» поздравляет коллегу, единомышленника, знатока 
иркутской истории, человека с активной жизненной позицией! Станислав 
Иосифович, здоровья, успехов и, конечно же, новых книг!
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Музей городского быта

 � 7 августа
Программа с мастер-классом «В музей всей семьей». 
12:00, 15:00. (6+)

 � 8 и 14 августа
Мероприятие в рамках программы «Семейные выход-
ные». 12:00, 15:00. (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. для справок 204-884.

Выставочный центр им. В.С. Рогаля
 � 8 августа
Изготовление открытки в технике размытая акварель. 
13:00. (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для спра-
вок 200-365.

Дом ремесел и фольклора
 � 7 августа
Мастерская по изготовлению народной куклы. 17:00 – 
18:30. (6+)

 � 14 августа
Интерактивное мероприятие «Осенние Спасы»: «Медо-
вый Спас». 14:00 – 15:00 (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102, 
тел. для справок 204-494.

Солдаты Отечества
«Уроки мужества», костюмированные экскурсии, выезд-
ные лекции по истории оружия и формы (по заявкам).
Адрес: г. Иркутск, ул. Чайковского, 5, тел. для 
справок 38-08-99.

Иркутский областной краеведческий музей
 � 6 августа
Пешая экскурсия «А.В. Колчак в Иркутске». (12+)
На часовой экскурсии вы узнаете об Александре Колча-
ке, о его судьбе, которая привела его в Белое движение. 
Посетите музей истории иркутского тюремного замка, 
где представлена камера № 5, в которой был заключен 
Колчак в январе 1920 года. Начало в 11.00, место сбора: 
ул. Баррикад, 63. На экскурсию необходима пред-
варительная запись по тел.: 33-62-30,  
8 (924) 290-30-35 (Viber, WhatsApp). 

 � 7 августа
Пешая экскурсия «Прогулки по Иркутску Валентина Рас-
путина». Перед началом экскурсии участники посмотрят 
экспозицию о жизни и творчестве писателя в Музее  
В.Г. Распутина. Затем отправятся по местам Иркутска, 
связанным с Валентином Распутиным. (12+)
Начало в 14.00. Место сбора: у Музея В.Г. Распути-
на (ул. Свердлова, 20) На экскурсию необходима 
предварительная запись по телефонам: 33-62-30, 
8 (924) 290-30-35, 25-98-25 (Viber, WhatsApp).

 � 11 августа
Пешая экскурсия «Путешествие по Тихвинской площа-
ди». (12+)
На экскурсии вы познакомитесь с историей основания 
площади и с историей храмов, некогда существовавших  
на этой площади. Начало в 11.00. Место сбора: у входа в 
Спасскую церковь. На экскурсию необходима пред-
варительная запись по тел.: 33-62-30,  
8 (924) 290-30-35, (Viber, WhatsApp).

 � 6 августа – 1 октября
В экспозиционном отделе «Окно в Азию» Иркутского 
областного краеведческого музея до 1 октября работает 
выставка «Время первых». Она приурочена к 360-летию 
со дня основания Иркутска. На выставке посетители 
увидят артефакты XVIII–XIX веков, собранные до по-
жара в Иркутске 1879 года. (12+)
Адрес: ул. 3-го Июля, 21а. Тел. 259-821.

Областной художественный музей

Работа Сергея Жилина «Навстречу утренней заре», 
2018 год — одна из самых заметных, самобытных 
на выставке «Горизонт событий», посвященной 
60-летию автора и 360-летию Иркутска

 � 6–29 августа
В Главном здании музея (ул. Ленина, 5) 29 июля начала 
работу персональная выставка Сергея Жилина «Гори-
зонт событий». В экспозицию, посвященную 60-летию 
автора и 360-летию города Иркутска, а также приуро-
ченную к году Байкала, вошли живописные полотна, 
наиболее полно раскрывающие этапы творческого пути 
художника. (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Ленина, 5. Тел. для справок 
34-01-46.

КОНЦЕРТЫ
Органный зал Иркутской областной 
филармонии

 � 7 августа
Saх+organ «Рок — это судьба». (12+)
Начало в 19.00.

 � 8 августа
Концерт для детей «Органный путеводитель» (6+)
В органном зале Иркутской областной филармонии 
состоится концерт Дечебала Григоруцэ «Органный 
путеводитель» для детей. Программа рассчитана на все 
категории слушателей — на детей, взрослых, иску-
шенных любителей музыки и тех, кто посетил органный 
зал впервые. Начало в 15.00
Адрес: Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. (3952) 
500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

 � 8 августа
На страничке «ВКонтакте» (https://vk.com/bibl32)  
библиотеки № 32 (ул. Станиславского, 17,  
тел. 22-44-22) состоится «Путешествие по книжной 
вселенной». Чтобы каждый выбрал маршрут себе по 
душе, в помощь путешественникам будут представлены 
произведения для детей и взрослых с описанием не-
обычных странствий и самыми невероятными приклю-
чениями. Книги отличаются не только увлекательным 
сюжетом, но и несут в себе воспитательные идеи: учат 
добру, справедливости, честности, расширяют кругозор. 
Начало в 13.00 (10+)

 � 11 августа 
Библиотека № 37 «Планета книг» (мкр-н Топкин-
ский, 33, тел. 33-80-25) предлагает вашему вниманию 
информацию для читающих семей «Как про все на 
свете знать, если книжек не читать?» в сети Интернет 
(«ВКонтакте» https://vk.com/bibl37 и «Одноклассники» 
https://ok.ru/profile/561318279673). Приглашаем детей 
и родителей заглянуть в копилку идей о разнообразных 
уличных забавах, играх, конкурсах на знание литера-
турных произведений, книжных героев. Приятным 
дополнением станет викторина «Путешествие в Страну 
литературных героев». Начало в 16.00. (7+)

Кино под открытым небом
 � 6, 8, 11 августа
Программа Annecy world (12+)
Фестиваль Annecy — один из самых крупных анимаци-
онных фестивалей во всем мире. Начало в 22:00.

 � 7, 10 августа
«Туве» (18+)
Хельсинки, 1945 год. Молодая художница Туве Янсон 
окунается в атмосферу творческой и социальной свобо-
ды. Незаметно сказки о бесстрашных Муми-троллях, 
которые она рассказывала напуганным детям в бомбо-
убежищах, начинают оживать. 
Начало в 22.00.

 � 12 августа
«Папа за маму» (12+)
Карло и Джулия давно женаты и воспитывают троих де-
тей разных возрастов. Карло предстоит провести десять 
дней наедине с детьми. Лучше бы он работал 24/7!..
Начало в 22.00
Адрес летнего кинотеатра: ост. «Дом кино», ул. 
Мухиной, 2а, во дворе «Иркутского областного 
кинофонда». Тел. 56-70-60, внутр. 1507 или 1508.

Афишу для иркутян подготовил Алексей Шандренко

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (6–13 августа)
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Ответы на сканворд:
По горизонтали: Сосиска. Кагу. Агу. Станин. Гавот. Виверра. Охра. Або. Рот. Сурик. Оптик. Арфа. Истома. Атас. Триумф. Икар. Ирак. Прах. Мимика. Паз. Филе. Азия. Паника. Ламарк. Нога. Вади. Регата. Апломб. Абазин. Раут. Пар. Риск. Баллас. Арахис. Иго. Укус. Хит. Стая. Катала.
По вертикали: Голик. Графа. Запах. Бари. Бисер. Гуппи. Арат. Строгач. Мрак. Бриз. Карт. Фазан. Ирис. Рана. Офис. Органист. Спас. Фиг. Окно. Такси. Автаркия. Хрипота. Аапа. Мармелад. Лубок. Фугас. Час. Икота. Имам. Лут. Навар. Риза. Белка. Гоби. Факир. Аул. Уток. Каяк. Масса.


